
Pilar Benejam: «El que no cree en la formación de
maestros no cree en la democracia»

Por: Víctor Saura. 15/07/2021

Geógrafa, pedagoga, maestra y, sobre todo, maestra de maestros, Benejam
afirma que «lo más importante de todo es la formación del profesorado, lo he
creído toda la vida y moriré diciéndolo». Desde los movimientos de renovación
luchó para que esta formación tuviera el máximo rango universitario, y de ello
habla en el libro que acompaña la exposición ‘Per una educació en llibertat’ (Por
una educación en libertad).

Una maestra y dirigente sindical me dijo una vez que había una persona a la que se
le tenía que hacer un homenaje más pronto que tarde. Se lo comento a Pilar
Benejam el día que la entrevisto en su casa y me dice que ya le han hecho muchos,
que no se necesitan más. De hecho, aún le hacen encargos, porque Benejam
(Ciutadella, Menorca, 1937) firma el último capítulo, dedicado a la formación del
profesorado, del libro Per una educació en llibertat. El libro lo ha editado el
Ayuntamiento de Barcelona para acompañar la exposición del mismo nombre que se
puede ver (o, mejor dicho, que hay que ver) en el Born Centro de Cultura y Memoria
hasta marzo de 2022. Una exposición que parte de un acto tan poco poético como
es la aprobación de un presupuesto municipal, pero que de este modo nos recuerda
la importancia capital de los recursos para sacar adelante los cambios sistémicos.

Cuando preguntamos en el Born con quién podríamos hablar de la exposición nos
sugieren a Pilar Benejam, lo que nos llena de alegría. Porque ya la entrevistamos en 
2014, cuando publicó ¿Qué educación queremos? (Rosa Sensat), pero entonces
todavía no nos habían hecho ver que, como publicación de comunidad, teníamos
una deuda pendiente con ella. O sea que valga esta entrevista también de pequeño
homenaje.

¿Qué encontraremos, en la exposición?

Es la historia de la educación en Barcelona de 1908 a 1979. De todos modos, de la
parte final hay poca cosa, prácticamente se acaba en la Barcelona de la posguerra.
El Ayuntamiento ha tenido interés en mostrar que siempre ha tenido una inquietud
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por la educación, lo cual no es nada sorprendente porque si crees en la democracia,
o se cuida de la educación o no se es demócrata. Para votar se debe hacer de
forma cuerda y, para hacerlo, debes tener cultura. Ahora hay todo un movimiento
que encuentra que los ayuntamientos deberían participar mucho más en la escuela,
sobre todo en infantil y primaria, donde tradicionalmente siempre habían participado.

Me parece que ya quieren y lo mejor es que no les dejan.

Está claro que la Generalitat tiene las competencias, pero a mí me parece que los
ayuntamientos deberían meterse más en la educación, más allá de su presencia en
los consejos escolares.

¿Qué mensaje deja la exposición?

Recupera todo este presupuesto extraordinario de cultura de 1908, porque fue muy
rompedor. Era un momento de una gran actividad (e inestabilidad) social. Había
grandes enfrentamientos políticos, pero este presupuesto extraordinario lo pudieron
hacer porque llegó al Ayuntamiento la Solidaridad Municipal, en donde se
encontraban republicanos, catalanistas, radicales… Pero quienes realmente
defendieron el presupuesto extraordinario fueron los republicanos catalanistas, la
Lliga desertó al final, y los radicales de Lerroux también, una por demasiado
izquierdista y, el otro, por imponer el catalán. Hubo mucha discusión, sobre todo, en
lo que afectaba a la educación, porque tocaba dos intereses muy importantes:
primero, quería dar cultura al pueblo, y eso es darle poder, y después había quienes
no estaban de acuerdo con que el catalán fuera la lengua de la escuela. Promovía
una educación universal, gratuita, mixta y con neutralidad religiosa, imagínate si era
moderno, y por eso el cardenal Casañas se opuso frontalmente, y la Lliga se acabó
echó atrás y no votó el presupuesto.
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La Iglesia casi tenía el monopolio de la educación…

Que la escuela debía ser universal ya lo había dicho la ley Moyano, que es de 1857,
si bien en ese momento la primaria era de los 6 a los 9 años. Pero, como sabes, en
España siempre hay leyes, pero no se cumplen nunca, porque esta escuela que
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llamamos universal y gratuita no la hemos tenido hasta 1982. Por ello, el hecho de
que este presupuesto quisiera impulsar esta educación universal en una ciudad
donde el analfabetismo era del 50%, significaba que había que hacer mucha escuela
pública.

¿Y gratuita?

Bueno, lo pagaban los ayuntamientos. Y ya sabes aquel dicho que dice que pasas
más hambre que un maestro, porque los ayuntamientos pagaban muy mal y lo
hacían cuando querían. Y, además, todos los alumnos que podían ayudar, pagaban
una cuota voluntaria.

El presupuesto extraordinario de 1908 fue muy rompedor, porque quería
dar cultura al pueblo, y eso es darle poder, y promovía una educación
universal, gratuita, mixta y con neutralidad religiosa

¿Cuándo deja de ser verdad que los maestros pasan hambre?

Cuando la competencia pasó al Estado y se fijó un salario, que igualmente durante
el franquismo fue muy bajo. Ahora ya no lo es. Con toda la eclosión de la renovación
pedagógica se consiguieron tres cosas: unos sueldos dignos para los maestros, un
trabajo estable por quienes hacen oposiciones, y un horario racional. Aquí (por
Catalunya) todavía no hay jornada intensiva pero, por ejemplo, en Baleares, de
donde yo soy, hacen de 9h a 14h. Y una ratiode escolaridad que también es
adecuada, entre 20 y 23 alumnos por aula.

De hecho son 25 y, a veces, alguno más.

Sí, como máximo debería ser 25. ¡Yo he tenido 60! Lo que pasa es que con la
inclusión en clase se tienen niños y niñas con otras dificultades que necesitan ayuda
específica. Al final, lo que se necesita es que todo el mundo llegue al nivel básico,
porque no se puede suspender nadie. Esto es lo que yo he defendido toda la vida.

¿A nadie?
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No, claro, ¿Cómo vas a suspender a la gente que ha de votar? La educacióngeneral
básica ha pasado de 9 años a 10, de 10 a 12, de 12 a 14, de 14 a 16, ynosotros
decíamos que debe pasar a 18, porque a los 16 no pueden trabajar.

Me está hablando de la educación obligatoria.

Pues obligatoria, la que es para todos. Si es obligatoria para todos los ciudadanos,
¿quién es un ciudadano? Una persona que vota y decide. Por lo tanto, esta persona,
¿cómo puede suspender? O el profesor no tiene suficiente habilidad o
conocimientos suficientes, o la organización no funciona, o algo pasa, pero cómo es
posible que suspenda un ciudadano que debe votar.

Pues es bien posible porque pasa cada día.

Entonces que no voten. Claro, el gran problema de la educación es el fracaso y el
abandono escolar.

¿Qué haces, pues, con los alumnos que no alcanzan el nivel mínimo de 
conocimiento que fija el currículo?

Antes de estar en la universidad, yo estuve en primaria y en secundaria, durante 10
años. Y no suspendí a nadie.

¿Y todos aprendían?

Todos tenían el nivel básico. Los currículos son muy excesivos, no los hace nadie
que haya estado en la escuela. Por lo tanto, tú debes tener suficiente conocimiento
para decir que, de todo esto que me piden. yo hago nueve lecciones. Así lo hacía
yo, cuando daba geografía, una lección cada mes. Yendo de excursión, pateando la
ciudad, haciendo entrevistas, haciendo no sé qué… a los alumnos que tiraban
mucho les ponía trabajos extraordinarios. Aquí no es el alumno quien es malo, es la
enfermedad que es muy grave. Hay niños y niñas a los que no puedes salvar,
porque la enfermedad es tan grave que no puedes, pero con gente que no tiene una
enfermedad tan grave, pueden aprobar todos. Si haces lo básico y si no pretendes la
excelencia, porque excelente no lo es nadie, todos podemos ser mejores. Entonces
hay gente que llega al nivel básico fundamental, y que puede sacar un 5, y hay
gente que es muy capaz, porque le interesa mucho, o porque tiene mucha
inteligencia lógica deductiva o lo que sea, y que puede rendir más y ser un 10.
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Bueno, eso de las notas es otra cosa que en tiempos de la República no se hacía
nunca.
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Usted se ha dedicado mucho a la formación del profesorado. ¿Cree que su 
mensaje ha cuajado?

No, ¡un fracaso total! Yo siempre digo que me dan muchos premios y muchas
medallas y luego nadie hace lo que digo. Yo estuve en todo el momento aquel de la
renovación pedagógica, en la que aprendimos mucho de los demás, porque había
personas como Alexandre Galí, que había sido profesor durante la República, y
otros, como la propia Marta Mata, que había sido alumna durante la República. Y
esta gente comenzó a finales de los 50 a hacer unas escuelas, pequeñitas, con el
apoyo de una cierta burguesía ilustrada, en las que los padres pagaban lo que
podían y los maestros cobrábamos lo que necesitábamos para subsistir. Y estas
pequeñas escuelas pudieron sobrevivir también gracias al apoyo de la Iglesia,
porque en ese momento había un movimiento dentro de la Iglesia. Y entonces,
cuando en 1971 se crea la UAB yo entro como profesora de Geografía, y allí yo ya
digo que lo más importante de todo es la formación del profesorado, lo he creído
toda la vida y moriré diciéndolo. Y entonces en la UAB se crea en 1972 una pequeña
escuela de maestros, impulsada por Josep Pallach y Maria Rúbies. Y yo les dije:
«¿Cómo se puede hacer una escuela de maestros que no va a la escuela? ¿Qué es
esto de una escuela de maestros sin prácticas?». Y me dijeron, «pues organízala
tú». Y entonces organicé las prácticas, buscando escuelas que pudieran realmente
formar y fueran alternativas y serias. Y al año siguiente se crea la Facultad de
Pedagogía, y Pallach me llama y me dice que ellos pasan a Pedagogía y que me
haga yo cargo de la escuela de maestros hasta que no venga un nuevo director de
Zaragoza. Y realmente me hice cargo y no inventé nada, cogí lo hecho desde el año
1908, en la República, la Mancomunidad, la Escuela Nueva… todo ello, que es
nuestra mejor tradición pedagógica.

Yo le había preguntado qué era lo más importante…

Primero, hacer un buen equipo, porque la educación se hace en equipo. Una
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maestra sola puede hacer muchas cosas, pero, para dar coherencia a un proyecto,
hay un equipo y la eficacia es infinitamente mayor. Segundo, quiero una escuela
universitaria, no quiero una escuela de pizarrín; la formación de los maestros es muy
seria, porque deben ocuparse de la formación de todos los ciudadanos del país. Y
es la condición básica de la democracia. Si no crees en la formación de maestros no
crees en la democracia. Porque con cualquier cosa engañas a las personas que no
tienen cultura. En el último capítulo del libro yo pido que hagan una carrera, la que
sea, para que sepan lo que es el conocimiento, que es una construcción social que
se hace con el tiempo. Esto significa que cambia, que no hay una verdad absoluta,
sino que el conocimiento se va haciendo. El conocimiento es complejo, por cualquier
cosa hay muchas variables, y además es muy ideológico, es decir, hay razones muy
intencionales y, luego, el conocimiento es alternativo, las cosas tienen posibilidad de
cambio y, por eso, es universitario. En la universidad se debe estudiar algo con
profundidad. Yo les enviaría a todos primero en estudiar una carrera.

Hoy día para formar maestros en la universidad primero debes tener una
tesis doctoral y luego publicaciones, el hecho de que hayas sido maestro
no tiene ningún valor

Por lo tanto, primero, un equipo; segundo, nivel universitario, y tercero, una escuela
democrática, y eso quiere decir que la gente puede opinar, que las cosas se tienen
que discutir y, además, que los alumnos también tienen valor y tienen voto, deben
participar. Y también escuela catalana. Todo lo hacíamos en catalán, a pesar de que
estaba prohibidísimo. Y como el profesor de catalán no era oficial, entonces un
industrial de Sabadell muy catalanista, que se llamaba señor Forrellad, nos pagó las
clases. Como Franco se moría, fueron los años más felices de mi vida. Nosotros
hacíamos didáctica, que tenía una parte teórica, pero muy relacionada con la
práctica; íbamos y veníamos de la escuela y yo, toda la vida, para mantener este
principio, incluso siendo catedrática de universidad, daba clase en la universidad y
los viernes los alumnos y yo íbamos a la escuela, y yo daba clase a los niños, y los
alumnos también. Hacíamos grupos y ellos se sentaban con los grupos de niños y
trabajaban, y claro, aprobaban todos.

Diría que hoy en día los catedráticos -y los no catedráticos- no participan en 
los practicums.

Aquí está. Porque para enseñar primero tienes que saber qué quieres enseñar. Hoy
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el gran problema que tenemos en la universidad es que quienes quieren entrar a ser
profesores lo primero que les valoran es la tesis doctoral. Si no tienen tesis doctoral
no entran. ¡Pero cómo van a hacer una tesis si aún no han formado maestros y no
saben qué problemas hay! La tesis doctoral se debería hacer cuando tienes la
experiencia y un problema importante. En segundo lugar, se valoran las
investigaciones y las publicaciones, sobre todo, en inglés. Pero si dicen que han sido
maestros, eso no tiene ningún valor.

¿Ha seguido la polémica sobre la PAP (prueba de aptitud personal instaurada 
en Catalunya para acceder a los grados de magisterio)?

Sí. Y escribí una carta felicitando a Josep Maria Cornadó (coordinador del PAP). Ya
es hora de que se diga que no se selecciona bien el profesorado.

Pero si él dice que precisamente con la PAP esta selección sí se hace, porque 
un maestro para ser buen maestro debe tener una cultura básica.

Y tiene mucha razón. Una pregunta de esta prueba es que dijeran un libro que
habían leído el último año, título y autor. Y el 50% no supo responder. También les
pusieron un texto y muchos no lo entendieron. Después les pedían que explicaran
una experiencia, había faltas, una falta de estructura en el escrito…

O sea, que aplaude la existencia de la PAP.

Mira, nosotros tenemos una tradición, que es la República. Ese presupuesto de
1908, que fue aprobado pero no aplicado, después lo aplicó la República, sobre todo
durante los años de la guerra con el CENU [Consejo de la Escuela Nueva
Unificada]. Entonces los maestros hacían un cursillo para ver cómo hablaban, cómo
se relacionaban, cómo escribían, y aconsejaban muchísimo que la gente que se
presentaba para hacer este cursillo hubiera ido a colonias escolares, a un club de
fútbol… es decir, que tenido una relación con niños. Para ver si realmente la relación
con criaturas les llenaba la vida, porque te tienes que dedicar mucho. Nadie puede
dedicar la vida a una profesión liberal si no está enamorado. Un maestro que no
cree que la educación es capaz de darle, primero, una razón de vida, y, luego, tener
una razón social, no puede ser maestro.
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El otro día un maestro me comentaba que él hacía siempre 5º y 6º, y que un 
día, siendo director, tuvo que hacer una sustitución en un aula de infantil y no 
sabía qué hacer.

Yo tampoco. De infantil no sé nada, porque no he dado nunca.

Y también me dijo que 1º era el curso más complicado.

Es así, porque vienen de infantil y vienen con un nivel de conocimientos muy
diferentes.

En 2014 usted publicó ¿Qué educación queremos?. A modo de testamento 
profesional. Han pasado siete años y muchas cosas en el ámbito educativo, 
¿qué cambiaría de ese libro?

Podría añadir algunas cosas, porque hemos tenido esta pandemia y también una
introducción muy fuerte de las nuevas tecnologías, pero en cuanto a las ideas
fundamentales, hace años que defiendo lo mismo, que es la importancia de la
formación del profesorado. Primero que el profesor domine la materia y, segundo,
que sepa enseñar. Nosotros luchamos mucho por las didácticas, y uno de los pocos
méritos que tengo es que fui mucho a Madrid -con el apoyo, evidentemente, de
Marta Mata- y crearon el área de didácticas. Porque antes, cuanto se enseñaba a un
maestro, era Geografía y su didáctica, Matemáticas y su didáctica… y a su didáctica
no llegábamos nunca. Y las prácticas no tenían ninguna importancia.

Para formar una mente hay que emplear diferentes métodos, porque
ninguno es perfecto, y para el método de proyectos hay que dominar
mucho la materia y la didáctica. Se puede enseñar poco o mucho, pero
disparates no

La pregunta iba más hacia la irrupción de Escola Nova 21 y todo el debate que 
ha generado. ¿Cómo lo ha visto?

Yo estuve contenta de esta iniciativa porque, al menos, se movía algo. En los 60, 70
y principios de los 80, gracias al empuje de los movimientos de renovación
pedagógica, la educación era muy importante. ¡Y con la democracia hubo un
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desencanto tan grande! Porque en la democracia, en vez de coger lo que se había
hecho en su defensa, volvieron a unas leyes medio franquistas. Y algunos nos
mantuvimos porque tenemos un carácter determinado, pero hubo un desencanto
muy grande por el esfuerzo que se había hecho. Se había luchado mucho. Siempre
ha habido grandes maestros y siempre ha habido escuelas buenas, y esto hay que
decirlo pero, una cosa es que haya minorías y, la otra, que el sistema funcione. Los
90 y todo lo que llevamos desde el 2000 hasta ahora ha sido un desierto. Por lo
tanto, está bien que se muevan cosas, pero que tengan cordura.

¿Qué quiere decir con esto?

Quiero decir que Escolar Nova 21 ha promocionado muchísimo el método de
proyectos. Primero, de métodos no hay ninguno perfecto. Y, para formar la mente,
se deben emplear diferentes métodos. A veces es muy interesante hacer una buena
observación, a veces un buen debate, a veces una hipótesis… Es decir, hay
diferentes métodos en didáctica, y todos son importantes si lo utilizas en el momento
adecuado para la materia adecuada. Y ellos se han fijado sólo en el método de
proyectos. Yo no he hecho muchos, proyectos, y trabajar con proyectos pide dos
cosas: primero, dominar muy bien la materia del proyecto, porque tienes que saber
hacer relaciones con todo lo demás, por lo tanto, requiere una cultura amplia para
poder hacer relaciones, y, después, necesita mucha didáctica para que los niños se
interesen mucho por aquella cuestión, y les dé cuerda para aprender todo. Hay
proyectos que se han hecho bien, pero los maestros no siempre están bien
preparados. Se puede enseñar mucho o poco, lo que no se puede es enseñar es
mal. Disparates no se pueden enseñar. Por ejemplo, fui a una charla y uno de los
proyectos era que durante todo el curso se planificaba un viaje al Sol. Y habían
estado trabajando las distancias, el tiempo que tardarían, lo que llevarían durante el
viaje, el uniforme que tenían que llevar, en qué época tenían que salir y desde
dónde… Pero ¿es que no sabe que es una estrella? ¡A una estrella no se puede
viajar! Por favor, ¡vaya a Marte!

LEER EL ARTICULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ

Fotografía: El diario de la educación

Fecha de creación
2021/07/15
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